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全面两孩政策传来，微信朋友圈炸了锅。“70后”们吵吵着“生，一定要生”、“就是身体不
大行了”；“80后”们则皱眉：“想生，不敢生”、“根本养不起”；而正结婚生子的“90后”则摆出无
辜表情：“还没玩够，干吗生孩子？”

生还是不生，这是个问题。

7700后后想想生生，，8800后后不不敢敢生生

后
本报记者 李钢 陈晓丽

“全面放开两孩，医院能承受得
了吗？”随着计生政策的调整，一些
计划要二胎的夫妻有一些担心。对
此，部分医院已经筹划起对策。济南
市妇幼保健院就计划年底新增一个
产科病区，应对可能出现的生育高
峰。

去年二孩同比多生六成

2014年，单独两孩政策在我省
正式落地。据统计，截至今年 6月
底，济南市共有3 . 34万对单独夫妇
提出再生育申请，其中3 . 29万对已
经领取生育证，约占9 . 5万户符合条
件家庭的三分之一。新政实施以来，
济南已有6510个“单独两孩”宝宝出
生。

全省的情况也与济南类似。到
今年 7月底，我省单独两孩再生育
申请数量达到39 . 67万人，占预测目
标人群的1/3，占全国申请总量的1/
4多。

近期召开的山东省人口形势分
析会透露，2014年全省出生 139万
人，同比增长25%。其中，二孩出生
同比增长65 . 5%。

助产资质向民营医院开放

“今年1-9月，我们院分娩新生
儿9054名。”济南妇幼保健院院长张
运利分析说，受到属相偏好的影响，
今年的分娩量相比去年要低一些，
但随着计生政策调整以及明年属相
偏好，明年分娩量肯定会大增，“下
半年门诊人数就已经明显增加。”

张运利说，“我们计划年底再增
加一个产科病区。”他介绍，作为三甲
妇幼保健机构，济南市妇幼保健院现
在只有550张床位，他理想的床位数
是在“十三五”期间发展到1000张。

10月30日，济南市卫计委党委
书记、主任贾堂宏表示，据测算，计
生政策调整会使省城分娩量增加
30%左右，为增加妇保力量，助产资
质将向符合条件的民营医疗机构和
一些符合条件的乡镇卫生院开放。

应对全面两孩

医院增病区

本报记者 刘志浩 刘雅菲 王皇

“工作稳定下来了，收入也高
了，肯定要生。”

“拼了命也要生，否则真没有机
会了。”

样本一：

不愁精力不愁钱，就等这一天

“生！肯定要生！”1979年
出生的温森今年36岁，他说自
己总算等到了二孩全面放开
的这一天，而且时间还刚好。

温森的女儿刚满5岁，马
上就上一年级。“我媳妇今年
34岁，她一直想要个儿子。我
们俩都有哥哥，所以觉得一个
孩子太孤单了。”温森在省城
做公务员，已经是办公室主
任，对于生育二孩的花费，他
有考虑，但并不太担心。

“我这个年纪和‘80后’
不一样，工作已经稳定下来，

不用东奔西跑，收入也比刚结
婚的时候高了。”温森说，当初
买房时就买了个三室的，所以
不存在换房的问题。

对温森来说，问题不在于
钱，而在于照顾孩子的时间和
精力。“毕竟30多岁了，再生孩
子也就是这两年的事情。”让他
庆幸的是，父母的身体还比较
健康，年龄68岁，也不算太大，
还能帮忙照顾孩子。“他们也希
望我们再生一个，我的计划是
父母一个留在家里看二宝，一
个送大宝上学。”温森说。

样本二：

再搏一把，就怕身体吃不消

“我也想生啊，但又怕
身体吃不消。”济南高新区
的董艳说。42岁的董艳和44
岁的老公目前有一个17岁的
女儿，他们都不是独生子
女。之前两口子偶尔冒出

“再要一个”的想法，但高达
几万元的社会抚养费让他
们望而却步。

董艳说，由于小时候营
养不良，在生女儿之前她就
流产过，好不容易怀了女
儿，生的时候还出现了严重
并发症，差点要了命，产后

第二年才完全恢复过来。
“如果年轻，养养身子，

再要孩子应该也行。”董艳
说。不过，尽管有担心，两口
子还是想再生一个。“过两
年女儿上大学一走，家里就
我们夫妻俩，可不想这么早
就成了‘空巢老人’啊！”

“拼上命也要生一个。”
董艳笑着说，“网上不都说

‘能生不生，后悔一生’吗？”
她想趁最后这次机会再“搏
一把”，要不然以后就真没
有机会了。

样本一：

一月花销4000多，实在养不起

样本二：

生完孩子没睡过囫囵觉，“太累了”

从外地来济南打拼的李
天两口子都是“85后”，属于单
独家庭，目前有个2岁的儿子。

“有了孩子才知道，需要
花钱的地方太多了。”李天给
记者算了一笔账：现在他每个
月房贷开支1900元，养车800
元，孩子奶粉400元，吃饭买
衣500元，水电杂用700元，合
计支出4000多元，这还是没
病没灾的时候。

但他和妻子的工资加起
来，一个月才 5000 元出头，

“基本上月月光，很多时候还
需要各自家里支持，你说再拿
什么养第二个孩子？”

另一个现实的考虑是，因
为有一个儿子，“将来必须考
虑买房子的事。”李天说，再生
个女孩还好，如果再来个男
孩，他们将难以承受潜在的买
房压力。

陈兰夫妻俩都是“80后”，
目前孩子3岁。在全面放开二
孩前，她就和老公讨论过是否
要二胎，但夫妻二人一直没能
达成共同意见：“我老公说能
要就要，我不太想要了。”

“不想要二孩的原因有
很多，最主要的就是觉得太
累了。”陈兰说，孩子出生后，
她几乎没睡过一个囫囵觉，
白天忙工作，晚上照顾孩子，

“如果再要一个，真是要把自
己拖垮了。”

李琳也是一名“80后”，
生二孩的想法已经被她和老
公否定了：“我们的事业正处
于上升期，养育孩子就必须
得为他负责，多一个孩子就
必然会多占用很多时间和精
力，事业也必然受到影响，所
以我们还是选择只养育一个
孩子。”

1990年出生的王华现在
解放路附近的一家事业单位
上班，她本身就是“计划外”孩
子。

来自济宁辖下一个县城
的她还有一个哥哥，“我妈当
时非常喜欢女孩，就偷偷生了
我。”王华说，当年妈妈怀她
时，为了躲避计划生育检查，
在外地住了一年多，村里一度

威胁要扒房子，后来交了一大
笔社会抚养费才完事。

目前已经结婚的王华说，
她和老公还没有要孩子的打
算，虽然他们早就符合单独二
胎的政策。

王华说，小时候虽然家庭
条件一般，但父母都很宠自
己，可以说从小在蜜罐里长
大，基本衣食无忧。学习成绩

优异的她，毕业后顺利考入了
一家事业单位。

现在，她每周都会跟老公
一起看一两场电影，或者跟闺
蜜逛街购物。工作两年多，虽
然还没买房，但她也没留下多
少积蓄。

“现在虽然租着房子，但
能过二人世界，想怎么玩就怎
么玩。”王华说，未来即便要孩

子，她顶多要一个，因为“养个
孩子太难了。”

“除非‘意外’了，会让孩
子生下来，否则就再等几年
生。”王华坦言，她身边的同龄
人，很多都是这种想法，“我们
自己都还是孩子心态，又怎么
去生养、教育孩子呢？”

(应受访者要求，文中人物
均为化名)

样本：“即便要孩子，顶多要一个”

70

后

“现在基本月月光，再拿什么养
第二个孩子？”

“我们的事业正处于上升期，多
一个孩子必然占用精力。”80

后

“现在过二人世界，想怎么玩就
怎么玩。”

“我们自己还是孩子心态，又怎
么去生养、教育孩子呢？”90

10月 28日，河北
省大厂县城区二小的
孩子们正在练习古筝。
对孩子的教育要求高、
投入大，是“ 80后”家
长谨慎考虑生二孩的
重要因素。 新华社发

本报讯 30日，湖南省卫计委
表示，在十八届五中全会公报公布
后到湖南省正式实施全面两孩政
策前，不符合规定生育第二个孩子
的，不作实质性处理。

湖南省卫计委党组书记詹鸣
表示，湖南正式实施全面两孩政策
需经过相应法律程序，实施时间以
省人大常委会决定的时间为准。

詹鸣表示，自十八届五中全会
公报公布之日至湖南省全面两孩
政策实施前，不符合湖南省现行生
育政策的夫妇已经怀孕第二个子
女的，可以生育，不要求落实补救
措施。

他强调，十八届五中全会公报
公布前，不符合《湖南省人口与计
划生育条例》规定的再生育条件违
法生育二孩，已经处理的，原处理
决定继续有效;未作处理的，将根据
生育行为发生时的法规政策依法
处理。

詹鸣称，十八届五中全会公报
公布后到湖南省正式实施全面两
孩政策前，不符合规定生育第二个
孩子的，不作实质性处理。

据湖南卫计委官网

湖南：

今起抢生的
也不罚了
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